

LA TARDE

Comentarios

LA GRACIA DE DIOS

Leamos y oíamos de un período local: «Pidamos de todas veras a Dios nuestro Señor que ilumine al Gobierno y le mantenga en sus buenos propósitos de sinceridad electoral, y le asista eficazmente con la divina gracia para que en su día cumpla religiosamente esos propósitos.»

La gracia de Dios es el gobierno de Canalejas. También es la pedimos nosotros para que, no solamente se mantenga en sus propósitos de sinceridad electoral, sino para llevar a cabo todos aquellos proyectos que constituyen la esencia de la democracia española.

Por un acto de sinceridad electoral, triunfaron en Madrid, y en Barcelona, y en Valencia, y en Sevilla, y en Valladolid, y en todos los distritos liberados del caciquismo las ideas liberales. Aquel respeto que se tuvo a las fuerzas, que continuamos señalando con el nombre de izquierdas, probó que la inmensa mayoría de españoles rechaza el sámbenito clerical que trataba de imponerles.

¿No decían los reaccionarios que gobernaban en nombre de la opinión del país? Pues la sinceridad electoral demostró que era aquello una verdadera e intolerable usurpación del poder. En aquellos distritos sobre los que no pudo pesar la influencia del dinero, o de la propiedad, o del nombre, los elementos liberales vencieron, sin comparación posible, con la sola fuerza de los votos. ¡Cual no sería otra la orientación de la política española si la sinceridad electoral hubiere precedido siempre en nuestra patria!

Si la sinceridad electoral hubiese reinado en el corazón, y no en los labios solamente, de los que hoy la reclaman como cosa efectiva, no hubiera sido posible un gobierno que tenía se sustrada a la verdadera opinión. En nombre de ésta, que vivía amortazada y por consiguiente impotente para manifestar, se cometieron excesos indiscutibles, y se intentó convertir en única norma de buen gobierno principios y procedimientos que ya fueron exorcizados, como indignos de pensar sobre la dignidad humana, por nuestros padres y nuestros abuelos.

Dios ilumine al gobierno de Canalejas y a los demás gobiernos liberales que le sucedan y le guíe por el buen camino, que no es otro que el de la emancipación completa del país. Sinceridad electoral, porque ella nos traza la solución del problema clerical, de la libertad de la enseñanza, y de todas las otras libertades que corrieron deshecho temporal durante el anterior gobierno.

Que se deje en libertad al pueblo para votar, y ya se verá por donde corren las aguas. Las últimas elecciones municipales abrieron el camino. Fídate a Dios que así sea.

oficial de ser católico. Todos recuerdan que Canalejas estuvo sencillamente colosal como elocuencia y como pensamiento.

Su orientación fue siempre la más avanzada de la política española. Figuró en unión de Emilio Rius, de Pacheco y de tantos otros, en aquella juventud florida que actuaba en el partido de Ruiz Zorrilla bajo la dirección y las inspiraciones del gran Martos.

Con Martos pasó de la República a la Monarquía democrática, y el primer cargo que desempeñó fue el de Subsecretario de la Presidencia, con el Gobierno de la izquierda, cuyo jefe era D. José Posada Herrera.

Ministro por primera vez en 1888, se reveló desde luego cual un insigne gobernante. Desempeñó las carteras de Fomento, primero, y de Gracia y Justicia, después, durante la última etapa del gran Gobierno liberal de Sagasta y del Parlamento largo.

Sus iniciativas como ministro de Gracia y Justicia dejaron memoria. A él se debe el *Anuario penitenciario*; a él se debe la sana medida de acabar con el cuarto turno en la Magistratura; a él se deben reformas intensas y duraderas.

Y lo hizo en días, trabajando extraordinariamente.

Canalejas se distinguió, y con razón, de Sagasta al caer del Poder el partido liberal en 1895. Y predicó con el ejemplo, no sólo con la palabra; pues fué, en unión de Alejandro Saint-Aubin y de Vega de Seoane, a la guerra de Cuba. Allí actuó como un verdadero soldado, siguiendo las operaciones, pasando las penalidades de la horrenda campaña.

Y aún fué mayor su heroísmo, arrojando la impopularidad de pensar y de decir que Cuba estaba malaventuradamente perdida. Lo dijo a cuantos quisieron oírlo, incluso en altas esferas, y es una solemne impostura suponer que calló, que ocultó su pensamiento, lo que había aprendido al contacto de la dolorosa realidad.

Canalejas, que ya era una gran figura, se elevó a las grandezas de caudillo de un movimiento nacional con su famosa frase, y aun más famosos discursos, de que hay que dar la batalla al clericalismo. Su discurso del 15 de Diciembre de 1900 fué de los que señalan época, de los que fraguan la reputación de un político para la posteridad.

X su historia reciente es bien conocida. Ministro de Agricultura en 1902, inició la presentación de la ley de Asociaciones, que, malaventuradamente, quedó en proyecto, en intento. Y cayó gallardamente del Ministerio; sólo ocupó la cartera del 19 de Marzo al 29 de Mayo—porque ningún compañero de Gobierno quiso ir al planteamiento de la ley de Asociaciones.

Desde entonces es, y ya se lo dijo Sagasta, el verbo y el cerebro del partido radical de la Monarquía. Ese es su mayor mérito, que nadie será capaz de disentirle.

Y lo fué, y lo es en el problema religioso y en el problema social.

En este último, que es el gran terreno de combate de las nuevas civilizaciones, hizo con su pluma y con su palabra una verdadera revolución. Buena prueba de ello es el prólogo al *Instituto del Trabajo*; único estudio fundamental que se ha publicado en España sobre estas cuestiones. Su declaración acerca de los *laidjindios* es un tubo de lo futuro, de la altura mental de un Lloyd George, el ministro socialista de Inglaterra.

En 20 de Enero de 1906 fué presidente del Congreso, y lo fué hasta el 27 de Enero de 1907. Como desempeño esa alta investidura y función, lo demuestra el que repetidas veces se gritó de todos los lados de la Cámara *¡fíate a Dios!*

Rey y Maura será uno de las más ilustrativas...

Afortunadamente, nuestra penetración psicológica no traspasó la charla entre amigos. Sólo un compañero en la Prensa de Madrid, nuestro amigo don Cristóbal de Castro, hizo un breve artículo titulado «La psicología del foto». Sentimos la precipitación de nuestro amigo, y ahora vamos a explicar lo que podría denominarse el «foto» de la psicología. Sin más preámbulos, declaramos de una vez, que dicho «foto», como dice abreviadamente el Sr. Castro, es apócrifo. Hemos visto el original en la *Ilustración Española y Americana*, y en él también aparecen el Rey y Maura, juntos con otros señores, en el coto La Flamenca. Uno de estos señores, un militar, ocupa en la *Ilustración* el puesto de Maura, es decir, que va del brazo del Rey. Maura, en cambio, va detrás y sólo. Las posturas son las mismas, idénticos los gestos, y todo se reduce a una superchería de *Nuevo Mundo*, que ha suprimido al militar, ha hecho avanzar unos pasos a Maura y han colgado de su brazo al Rey. Esta es la verdad sobre el «foto» de la psicología.

Lo sentimos, porque eso quitó fuerza a los que fundamentaban en esa fotografía el «advenimiento» de Canalejas. Lo sentimos, porque hemos querido hacer psicología de políticos y hemos demostrado desconocer la psicología de las revistas ilustradas. Y lo sentimos por la historia del porvenir, que no podrá confiar insospechablemente en las fotografías contemporáneas. —Gobit.

Algunos periódicos republicanos han reproducido un grabado del *Nuevo Mundo*, en el cual aparecen juntos S. M. el Rey y el Sr. Maura en una cámara elebrada en La Flamenca.

En la secretaría del Rey se ha recibido una carta del fotógrafo Sr. Muñoz Baena, que fué quien obtuvo la fotografía, protestando del cambio de figuras, llevado a cabo para dar mayor interés al grabado.

Sonó una descarga; y los dos turcos oficial y soldado, cayeron acorillados a balazos.

Pero el incidente había sido presenciado por vario soldados turcos, que, exasperados, pasaron la frontera y acometieron a los búlgaros.

Estos se batieron en retirada; pero a los pocos momentos empezaron a surgir compañeros sayos por todas partes.

Los turcos fueron rodeados y acorillados a tiros y bayonetazos, no obstante su heroica resistencia.

Quince de ellos murieron, y sólo tres pudieron escaparse.

Estos tres fueron a Filipopolis y dieron aviso de lo que ocurría.

Un batallón de Infantería salió de la ciudad y dirigióse al lugar de los sucesos.

Encontróse formando en batalla a un regimiento búlgaro.

Por fortuna los jefes de ambos Cuerpos eran personas prudentes y se limitaron a fortificarse y a pedir órdenes.

Y gracias a esto pudo ser evitado un conflicto mucho más grave que el primero.

«Peni Gazeta», dos de los más importantes diarios turcos, publican largos artículos en que comentan con acritud los mítins que se celebran estos días en Bulgaria.

«Dicese que en ellos, con el pretexto de salvaguardar los intereses de los búlgaros de Macedonia, se predica la guerra contra Turquía.»

El «Tanin» termina su artículo diciendo: «Turquía no declarará la guerra a Bulgaria, y contentaráse con mantenerse a la defensiva, acelerando para ello su reorganización militar.»

Aquí se han recibido telegramas de Sofía, según los cuales, los reclutas de 1910, que debían incorporarse a filas a fines de marzo, incorporáranse a fines de febrero.

Según parece, el ministro de la Guerra búlgaro ha decidido hacer esto, al saber que habían sido llamados al servicio activo, por el Gobierno de Turquía, 20.000 «redifis» (reservistas.)

En Suecia es donde se ha tenido la idea de anexionar a las escuelas públicas Jardines donde puedan los niños aprender agricultura.

El ejemplo ha sido inmediatamente seguido en Alemania, donde se trata de dar a la agricultura el mayor desenvolvimiento posible.

Se han creado, en fin, jardines botánicos que provean a los niños de materiales para el estudio de la jardinería.

En Breslau, por ejemplo, hay un jardín botánico que tiene una superficie de cerca de cinco mil hectáreas, y las tres cuartas partes de este territorio están plantadas de flores para el uso de los establecimientos de enseñanza.

Los niños siguen el crecimiento de estas plantas.

En Dresde hay una institución modelo, donde se enseña a los chicos a cultivar todos los árboles que se producen en el reino de Sajonia.

Se alienta a los niños a tener en su casa un jardinillo que cuidar.

En una tienda de casa de la rue Montmartre de París ha estado últimamente colgado un camello.

El reclamo ha sido de un sensualista.

Pero otro comerciante, en competencia con el anterior, ha decidido eclipsarle y ha colgado un oso, bajo un enorme cartelón que dice: «Osos de Calabria, cazados en los alrededores de Reggio antes del terremoto.»

El importe de la venta se destinará a socorrer a las víctimas de la catástrofe.

El comerciante primero, vencido por el comerciante segundo, se ha lanzado a la busca y captura de un elefante.

«Sabido es por los que frecuentan las grandes Bibliotecas públicas cuánto tiempo hace perder y qué numeroso personal exige la entrega de los libros pedidos por los lectores.

En la nueva Biblioteca Imperial de Berlín, abierta recientemente, se ha procurado disminuir aquellos inconvenientes estableciendo tubos neumáticos que conducen la papeleta de petición a las diferentes secciones de la librería y montado un cochecito movido por la electricidad que lleva y trae los libros. El cochecito puede acarrearse de 50 a 60 volúmenes.

El ministerio de la Guerra francés estudia un proyecto para utilizar los perros en operaciones militares, empleándolos como carteros, es decir, en la transmisión de despachos, cartas, ordenes, etc. M. Lantzy, capitán de infantería, es el autor del proyecto, fundamentándolo en las dificultades que se originan por las frentes enormes ocupadas por las tropas, a causa de la potencia terrible de las armas modernas.

Se comprende sin esfuerzo, la dificultad de transmitir el pensamiento del jefe a «cientenas de metros» y bajo la amenaza del fuego enemigo».

Según parece, veinte minutos de paciencia diaria, durante seis semanas, son suficientes para adiestrar a los perros.

LIBROS.

LOS COMETAS Y LAS INUNDACIONES

París.—No son todos los astrónomos los que niegan abiertamente que pueda existir conexión entre los cometas y los fenómenos meteorológicos que se han desarrollado recientemente, y que han dado lugar a los desastres de que ha sido víctima Francia y con menos intensidad otras naciones.

«Le Matin» recoge las siguientes manifestaciones del sabio director del Observatorio de Meudon, hechas al salir del Instituto, después de disertar acerca del gran cometa que es visible estos días, durante el crepúsculo vespertino.

«Acompañado de varios amigos atravesaba M. Deslandres una de las calles que han sido devastadas por el desbordamiento de las aguas, y mientras comentaban los estragos, una mujer del pueblo, que pasaba junto al grupo, exclamó: «De todo esto, tiene la culpa el cometa.»

M. Deslandres no se sonrió al escuchar la frase de la mujer del pueblo.

«En estas ingenuas palabras —dijo el astrónomo— hay algo de verdad. Por lejano que se hallen los cometas, no es imposible que sus colas inmensas, de quince, veinte y más millones de leguas, puedan ejercer influencia sobre nuestra atmósfera.

La hipótesis de que un cometa pueda causar perturbaciones atmosféricas, provocar lluvias pertinaces y ser causa de grandes inundaciones y crecidas repentinas, no es una hipótesis absurda; por el contrario, la abonan algunas consideraciones de carácter científico.

Las modernas teorías de Astronomía y Física admiten que la cola de un cometa está iluminada por la acción de los rayos catódicos que emanan del Sol.

Estos rayos catódicos, que en el laboratorio se obtienen con la lámpara de Cro-

LA SITUACION DE ORIENTE

LOS ARMAMENTOS DE TURQUIA

ALARMA A EUROPA

Resulta de una información Constantinopla.—He aquí lo que resulta de la información abierta para depurar las causas del sangriento incidente de frontera ocurrido hace algunos días, entre turcos y búlgaros, cerca de Filipolis.

Un oficial turco se paseaba pacíficamente cerca de la línea fronteriza, tomando el sol con la más grande filosofía.

En su paseo llegó cerca de un puesto búlgaro, cuyos soldados conversaban en voz baja, sin prestar atención a lo que ocurría dentro del territorio turco.

Un centinela vigilaba los movimientos del oficial y a su alrededor saltaba un perro.

Este perro sintióse patriota al ver al turco y comenzó a ladrarle.

El oficial no le hizo caso, pero como el animalito iba a violar la frontera, temió por la integridad de sus pantalones y rogó políticamente al centinela búlgaro contuviese los furios del can patriota.

El soldado atendió su ruego y comenzó a gritar: «¡Saltán! ¡Saltán!»

—¿Cómo?—gritó el buen turco furioso.—«¡Ese perro se llama Saltán?»

—¡Sí!

—¡No lo toleraré! ¡Eso es una injuria!»

Y echó a correr, volviendo al poco rato acompañado de un soldado turco.

«¡Mata a ese perro!—ordenó iracundo.

El soldado echóse el fusil a la cara y mató al perro patriota de un tiro en la cabeza.

El centinela, indignadísimo, clamó venganza.

Acudieron los demás soldados del puesto búlgaro y apuntaron con sus fusiles al oficial y al soldado turco.

Uno de ellos preguntó, mostrando su arma: «¿Con qué derecho habéis matado al perro?»

—Con el derecho de ese fusil,—contestó arrogante el oficial turco, señalando el arma de su subordinado.

—¡Fuego!—gritó el que había hecho la pregunta.

Fallières está muy grave

Según comunican de Bruselas, «Le Petit Bleu» diario de aquella capital, publica una interesante información sobre la salud del Sr. Fallières.

El citado periódico dice que el presidente de la República francesa, que está bastante grueso y es excesivamente sanguíneo, tenía la costumbre de dar todas las mañanas un paseo a pie por la avenida de los Campos Elíseos; pero desde que fué agredido, la Prefectura le recomendó que no pasara, y ahora se limita a dar unas vueltas por el jardín del Elíseo.

Pero este ejercicio es insuficiente, y en diciembre último el Sr. Fallières, según «Le Petit Bleu» tuvo dos congestiones, que han causado gran alarma entre sus íntimos. El hecho ha trascendido; últimamente tuvo Fallières otra congestión que puso en peligro su vida; tampoco dió cuenta de ella la Prensa.

El médico de la Presidencia ha aconsejado a su ilustre enfermo que presente la dimisión y que se retire a sus posesiones de Loupillon.

Fallières, asustado, ha manifestado hace quince días a sus ministros que tenía la intención de dimitir; pero M. Briand le hizo observar que este acto produciría muy mal efecto en vísperas de las elecciones. El presidente consistió en conservar su puesto hasta fines de mayo; pero se instalará en Loupillon a mediados de Abril.

Algunos parlamentarios que están enterados de lo que sucede piensan ya en quien reemplazará a M. Fallières, y circulan los nombres de Antonin Dubost, Brisson, Ribot, Doumer, Poincaré y Clemenceau.

Brisson ha perdido mucho terreno a consecuencia de los reveses sufridos últimamente; Ribot, es una hechura de Clemenceau; Doumer y Poincaré, no inspiran confianza al partido republicano. Clemenceau reúne mayores probabilidades que los demás; pero tiene muchos enemigos en el Senado.

Antonin Dubost, que es presidente del Senado, puede, sin embargo, reunir mayor número de sufragios que Clemenceau, a no ser que Combes, de quien nadie habla ahora, presente su candidatura.

Esta información es muy tendenciosa, y conviene no prestarle entero crédito, por ahora. Es indudable que Fallières no está bueno; pero de eso a lo que refiere el precitado periódico, va mucha distancia. Ya veremos lo que pasa; ver para creer.

RODANDO POR EL MUNDO

Una pitonisa parisense ha circulado entre su numerosa clientela «unas tarjetas muy curiosas.

En estas tarjetas se lee el siguiente lema:

«Dios puso en la mano del hombre signos especiales, a fin de que todos puedan conocer su destino respectivo (Libros Santos, esp. XXXVII, versículo VII)».

Es curiosa la cita. Pade la profetisa haber dicho: «Libro de los reyes» o «Génesis» o «Eclesiastes». Nadie hubiera ido a comprarlo.

Pero ha preferido poner «Libros Santos.» Y como esto no es un libro, sino 20 ó 30, los clientes tendrán que leerlos todos para saber en cuál de ellos está la indicación.

Se acordó anunciar en el «Boletín Oficial» la convocatoria a oposiciones que publicó la «Gaceta» de Madrid del día 1.º del actual.

Se acordó cursar, con informe favorable la instancia que D. Gabriel Comas eleva al ministerio del ramo en aplicación de que en atención a haber desaparecido las causas del expediente gubernativo que se le inició, se borre la nota puesta en su hoja de servicios.

Se acordó pase a informe del Inspector provincial una instancia de D. Miguel Canals, suplicando mejora de puestos en el escalafón.

Se acordó ordenar al alcalde de Santa María que active las obras del nuevo local, donde el Ayuntamiento trata de llevar la escuela de niñas.

Se enteró de que los alcaldes de Palma, Alayor, La Puebla, Ibiza y María remitieron las reclamaciones contra el arreglo escolar provisional, las cuales pasaron a informe del señor Inspector.

Se acordó devolver al alcalde de Manacor, por no estar informada por la Junta local, la reclamación formulada por el Ayuntamiento de dicha villa contra el arreglo escolar.

Los rayos catódicos, al tener un obstáculo, se transforman en rayos X, de modo que al ponerse en contacto con la sola cometa, los rayos catódicos sufren también la expresada transformación, y como los rayos X se desplazan con una velocidad igual a la de los rayos luminosos, ó sea 300.000 kilómetros por segundo, la cometa se convierte en una fuente poderosa de rayos X.

Admitida esta hipótesis, para explicar la acción de un cometa sobre nuestra atmósfera basta recordar que los rayos X tienen la propiedad de condensar los vapores, de modo que dichos rayos, al llegar a penetrar en la envoltura atmosférica de nuestro globo, pueden provocar grandes condensaciones que explicarían las perturbaciones experimentadas y los desastres a ellas consiguientes.

Esos hechos demuestran, pues, que la hipótesis de una acción comética puede sostenerse aun cuando no esté probado que sea cierta semejante hipótesis.

DESCUBRIMIENTO ARQUEOLÓGICO
Roma.—Cerca del Tiber, y con ocasión de practicarse excavaciones en la calle Portense, se ha hecho un descubrimiento arqueológico de extraordinaria importancia.

Se ha encontrado un «magnífico» pórtico de tiempos del Emperador Augusto y de un valor incalculable.

Este pórtico servía de «entrada» a los grandes depósitos donde el Emperador mandaba almacenar las diversas mercancías que innumerables pequeños barcos traían a Roma por el Tiber.

Van extraídas diversos objetos magníficos, y aun que las excavaciones se hacen ahora con gran dificultad, espérase llevar las más adelante y descubrir nuevas riquezas.

El hallazgo ha producido verdadera sensación.

Muley Haffid, indignado
Noticias llegadas de Fez dicen que ha llegado allí, el día 2.º del corriente, Ben Abdallah, secretario de la Embajada marroquí en París.

Dicho personaje leyó a Muley Haffid el texto del documento en que se relatan las negociaciones seguidas para llevar a cabo el empréstito de Francia al Imperio marroquí.

Haffid remitió a los visires, leyendoles igualmente el citado documento. Y, al preguntarle sus ministros si ratificaba el acuerdo, contestó que lo haría siempre que Francia dé garantías semejantes a las dadas por Marruecos.

El sultán dice que no quiere parecerse a su hermano Abd-el-Aziz, que lo firmaba todo sin prevenir las consecuencias.

Posteriormente noticias de Fez agregan nuevos detalles respecto al efecto que el repetido documento produjo en Muley Haffid.

Al conocer el texto, el irascible Emperador se entregó a violentos arrebatos, llegando en el paroxismo del furor a disponer de la inmediata supresión de las «formaciones» militares que instruyen los oficiales franceses,idos a Fez con tal objeto.

Además ordenó el encarcelamiento del secretario del «tabor» de Artillería, el cual se encontraba a las órdenes del comandante francés Mangin.

Se esperan nuevas detenciones, porque la ira de Haffid no se ha calmado aún.

Por el contrario, no cesa en sus amenazas a Francia.

El consúl de este país ha presentado una energética reclamación por el apresamiento del secretario del «tabor».

La Misión militar francesa, como es natural, ha suspendido la instrucción de las tropas hafidistas.

Se espera que surjan incidentes graves.

Se acordó enviar al Rectorado de Barcelona una relación de las vacantes de maestros de esta provincia para su provisión interina, cuyo nombramiento sea de su competencia.

Se enteró de que los alcaldes de Palma, Alayor, La Puebla, Ibiza y María remitieron las reclamaciones contra el arreglo escolar provisional, las cuales pasaron a informe del señor Inspector.

Se acordó devolver al alcalde de Manacor, por no estar informada por la Junta local, la reclamación formulada por el Ayuntamiento de dicha villa contra el arreglo escolar.

Se acordó anunciar en el «Boletín Oficial» la convocatoria a oposiciones que publicó la «Gaceta» de Madrid del día 1.º del actual.

Se acordó cursar, con informe favorable la instancia que D. Gabriel Comas eleva al ministerio del ramo en aplicación de que en atención a haber desaparecido las causas del expediente gubernativo que se le inició, se borre la nota puesta en su hoja de servicios.

Se acordó pase a informe del Inspector provincial una instancia de D. Miguel Canals, suplicando mejora de puestos en el escalafón.

Se acordó ordenar al alcalde de Santa María que active las obras del nuevo local, donde el Ayuntamiento trata de llevar la escuela de niñas.

Se enteró de que los alcaldes de Palma, Alayor, La Puebla, Ibiza y María remitieron las reclamaciones contra el arreglo escolar provisional, las cuales pasaron a informe del señor Inspector.

Se acordó devolver al alcalde de Manacor, por no estar informada por la Junta local, la reclamación formulada por el Ayuntamiento de dicha villa contra el arreglo escolar.

Se acordó anunciar en el «Boletín Oficial» la convocatoria a oposiciones que publicó la «Gaceta» de Madrid del día 1.º del actual.

Se acordó cursar, con informe favorable la instancia que D. Gabriel Comas eleva al ministerio del ramo en aplicación de que en atención a haber desaparecido las causas del expediente gubernativo que se le inició, se borre la nota puesta en su hoja de servicios.

Se acordó pase a informe del Inspector provincial una instancia de D. Miguel Canals, suplicando mejora de puestos en el escalafón.

Se acordó ordenar al alcalde de Santa María que active las obras del nuevo local, donde el Ayuntamiento trata de llevar la escuela de niñas.

Se enteró de que los alcaldes de Palma, Alayor, La Puebla, Ibiza y María remitieron las reclamaciones contra el arreglo escolar provisional, las cuales pasaron a informe del señor Inspector.

Se acordó devolver al alcalde de Manacor, por no estar informada por la Junta local, la reclamación formulada por el Ayuntamiento de dicha villa contra el arreglo escolar.

Se acordó anunciar en el «Boletín Oficial» la convocatoria a oposiciones que publicó la «Gaceta» de Madrid del día 1.º del actual.

Se acordó cursar, con informe favorable la instancia que D. Gabriel Comas eleva al ministerio del ramo en aplicación de que en atención a haber desaparecido las causas del expediente gubernativo que se le inició, se borre la nota puesta en su hoja de servicios.

Se acordó pase a informe del Inspector provincial una instancia de D. Miguel Canals, suplicando mejora de puestos en el escalafón.

Se enteró igualmente de que en virtud de dichos nombramientos quedan vacantes las escuelas de niñas de Cap depera, de Selva y de San José, dotadas con el haber anual de 825 pesetas, la 2.ª de niñas de Manacor y la 1.ª de niñas de Felanitx, con el haber anual de 1.375 pesetas.

Pregunte V. a su médico sobre el Reconstituyente
GLIDINE!
Más de 500 testimonios de Médicos españoles
Se vende en las Farmacias, Droguerías y Colmados

Nafragio del «General Chanzy»

Detalles y noticias

Los periódicos franceses publican extensos pormenores del nafragio del «General Chanzy» ó mejor dicho, exhuman recuerdos, anécdotas y episodios relacionados con los que han resultado víctimas del terrible desastre. De algunos de esos detalles damos cuenta hoy a nuestros lectores.

El capitán Cayol

Unos cincuenta años contaba el capitán del «Chanzy». De ellos hacía veinte años que servía en la Compañía Trasatlántica.

Ciudadela-Palma

En el Consulado francés de Palma se recibieron ayer tarde los siguientes telegramas del agente consular en Ciudadela:

Caridad

Copiamos de nuestro colega «La Última Hora»:

Espectáculos

Teatro Balnear
Cine-teatro y Variedades.
A las 5 y media todos los días y domingos y días festivos a las 3 y media.

CAFE TOSTADO
3 FRI
DOS REALES

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

(Resto de la conferencia de ayer) Madrid 16 (11'40 m.)

Un desafío. Cristóbal de Castro gravemente herido.

Esta madrugada ha tenido lugar en el teatro de la Comedia un lance entre el redactor del «Heraldo de Madrid» don Cristóbal de Castro y D. Alfonso Ruiz de Grijalba muy conocido en los círculos literarios. El motivo del duelo ha sido una polémica acerca de «algún tiempo sostenían».

Del lance ha resultado gravemente herido Cristóbal de Castro que tiene dos heridas una en la cabeza y otra en la espalda.

La noticia ha producido gran sensación por ser los protagonistas personas conocidas y que tienen gran número de relaciones.

Tan pronto se supo la noticia la policía estuvo en el domicilio de Ruiz para detenerlo.

Hasta ahora no se ha podido llevar a cabo la orden de detención dictada por el juez que desde los primeros momentos que tuvo noticia del hecho interviene en el asunto.

Un envenenamiento

Noticias recibidas de Alicante dan cuenta que ayer al tomar café en su domicilio, Federico Gómez, notó al probar la primera cucharada un gran mal sabor.

Antes de probar Federico Gómez el café dió un poco a un gato y vio que se revolcaba.

Inmediatamente pidió auxilio. Los vecinos acudieron y lo trasladaron a la Casa de Socorro donde fue asistido y pudo salvarse.

Practicadas las oportunas diligencias se supo que el mozo de la farmacia le había echado extrajeno.

Se ignoran los motivos por los cuales el mozo hubiese realizado aquel acto de barbarie.

El mozo ha quedado detenido e in comunicado.

Torpederos franceses

Ayer llegaron al puerto de Alicante tres torpederos franceses. Dichos torpederos se proponen permanecer en aquellas aguas unos ocho días.

Reformas de la población

Noticias recibidas de Valladolid dan cuenta que aquel vecindario está satisfechísimo por haber votado el ayuntamiento en la sesión de ayer un crédito de 25.000 duros para emprender las reformas de la población.

De Política

Revuelo político

Durante el día de ayer y muy principalmente por la tarde hubo gran revuelo político.

días el expresidente del Senado con el Sr. Moret y con el Sr. Canalejas.

Moret sigue disgustado

Uno de los mas íntimos amigos del Sr. Moret, dijo ayer por la noche en el Salón de conferencias del Congreso que el jefe del partido liberal no se considerará desagraviado hasta que Canalejas abandone el poder.

Lo que dice Amós Salvador

Durante toda la tarde y la noche ha sido muy comentado por los políticos lo dicho por el exministro de Hacienda D. Amós Salvador ante un grupo de amigos y periodistas.

Expectación

Hay expectación grandísima con motivo del consejo de ministros que se celebrará mañana.

Regreso del Rey

Si no ocurre novedad, el lunes regresará el Rey.

Conferencia comentada

Ha sido objeto de todas las conversaciones la prolongada conferencia que fue celebrado el ministro de Hacienda Sr. Cobian y el Sr. Canalejas.

Los que creen estar bien enterados dicen que la citada entrevista tuvo gran importancia política.

Montero escribe a Canalejas

A primeras horas de la noche el señor Canalejas recibió una carta del Sr. Montero Ríos pidiéndole hora para conferencia.

Nuevos gobernadores

Se han remitido a Sevilla los nombramientos de los nuevos gobernadores para que el Rey los firme.

Canalejas escribe al Rey

Se ha sabido que el Sr. Canalejas ha escrito una extensa carta al Rey.

Los amigos del jefe del Gobierno han dicho que en la citada carta, Canalejas comunica al Monarca las cuestiones de mayor trascendencia con objeto de que cuando regrese a Madrid para presidir el consejo de ministros esté enterado de todas las cuestiones.

Goizard

Circula con gran insistencia el rumor de que Goizard ha presentado la dimisión de la presidencia del Consejo de Estado.

Hasta la hora en que telegrafio no he podido comprobar el rumor.

Última impresión

La última impresión que se recibe al telegrafiar es que la situación política tiene dos soluciones.

Una la más probable es si puede trasladarse a Madrid en plazo breve el general Weyler sería para la formación de un gabinete presidido por el marqués de Tenerife al que todos los prohombres liberales están dispuestos a prestar su incondicional apoyo.

La otra solución es la formación de un gabinete presidido por Montero Ríos.

Romanones

Ayer el ministro de Instrucción pública conde de Romanones reunió en el Ministerio a los comités del partido liberal de Madrid.

El conde de Romanones pronunció un elocente discurso en el cual hizo entrega de la misma a don Eduardo Vicens.

Canalejas y Merino

El presidente del consejo Sr. Canalejas y el ministro de la gobernación señor Merino celebraron una extensa conferencia.

Generales

Telegramas recibidos de la Coruña dan cuenta que a causa del mal estado en que se encuentran las carreteras de

bido a los temporales últimos ayer volvió una diligencia.

Habiendo resultado 18 heridos de pronóstico reservado y 4 graves.

El rey

El rey acompañado de un ayudante estuvo ayer por la mañana paseando por las calles de la población.

Dato

Se cree que será nombrado presidente del monumento de Alfonso XII el presidente del Congreso don Eduardo Dato.

Sr. Amado en libertad

Ha sido puesto en libertad al gerente de «La Correspondencia Militar».

La reina y el príncipe de Battemberg

La reina doña Victoria acompañada del príncipe de Battemberg, estuvo paseando en coche descubierta por las calles de Sevilla.

Sigue el temporal en París

Telegramas recibidos de París dan cuenta que los temporales se han reanudado con gran violencia.

Durante todo el día ha estado nevando.

Se teme que el Sena sufra una gran avenida.

Se han tomado toda clase de precauciones para evitar posibles desgracias.

Pignatelli

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana se tratará de la cuestión de Pignatelli.

Los republicanos de Barcelona

Según noticias los republicanos de Barcelona que siguen a Sol y Ortega tratan de obsequiarle con un banquete.

En dicho banquete se tratará de reorganizar las fuerzas que siguen al batallador senador republicano.

Expedición comercial a África

Nuestro compañero el redactor de «Las Provincias» de Valencia, D. Manuel Carballeda, ha comenzado a recibir adhesiones valiosísimas de los industriales de esta capital para concurrir con sus productos, a la expedición Comercial que organizada por los Centros Hispano Marroquíes, ha de salir como tenemos dicho, en los primeros días del mes próximo para recorrer los principales mercados del Norte de África.

Ya tienen ofrecidos muestrarios los fabricantes siguientes:

Don Jaime Magraner, de mantas; don Pablo Taronja, de bolsos y cadenas de plata; «La Roqueta», de mostreros hidrónicos; «La Alfombrera», don Antonio Esteve, de conservas; «La Azucena», de ropa blanca y bordados de don Benigno Palos; don F. Fuster, de hórros de (Santa Margarita) y los de calzado señores, Garau y Rubert.

Es seguro, dada la aceptación que el propósito de los Centros Comerciales ha logrado entre nuestros industriales, que a los muestrarios ofrecidos se sumen los de otros fabricantes no menos importantes, pudiéndose por tanto asegurar, que los productos mallorquines estarán en esta expedición bien representados.

El Sr. Carballeda, nos ruega apliquemos a los industriales el rápido envío de los muestrarios a la Cámara de Comercio, pues ha de permanecer en ésta muy pocos días y antes de su marcha, ha de embarcar para Barcelona, los referidos muestrarios.

Vacantes de Jueces municipales

Relación de aspirantes a las plazas de Jueces municipales que se indican, cuyos nombres se hallan expuestos al público a efectos de reclamación, son los siguientes:

Juez municipal de Santa Eugenia.—don Pedro Barrera Bibiloni, don Juan Canellas Crespi, don Jaime Crespi Rigo y don Antonio Bibiloni Oliver.

Juez municipal suplente de Sanseblas.—Don Sebastián Ramis Lladrés, Juez municipal de Santanyí.—Don Lorenzo Bonet Clar, don Juan Manera Rigo, don Marcos Vidal Rodrigo, don Raimon Bonet Rigo y don Andrés Caldentey Canovas.

Don Juan Guasp y Perelló

Ha fallecido a la edad de 18 años, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, tíos políticos, primos, primos políticos y demás parientes, participan a todos sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y suplican asistan al rosario que en sufragio de su alma se rezará mañana a las 11 y media en el oratorio de S. Pedro y S. Bernardo y en la casa mortuoria (Estudio General, 30), y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada; y el sábado a las 11 al oficio funeral en la Santa Catedral Basílica.

No se invita particularmente.

El Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Un robo

Noticias rec bidas de Inca dan cuenta de que ayer fué detenido por la guardia civil y puesto a la disposición del juzgado municipal un sujeto llamado Jaime López por haber cortado 25 olivos de propiedad ajena.

TEATROS

Lirico

Regular animación hubo anoche en el coliseo de la calle del Conquistador.

El dueto «Serrano Moreno» fué como de costumbre aplaudido.

«Las Richarts» escucharon fuertes ovaciones.

«Las hermanas Soler» fueron igualmente aplaudidas.

Balear

Bastante animación hubo anoche en este coliseo.

La pareja de baile «Les Mingorances» escucharon muchos aplausos.

«Los clowns Pinta» y «Harri» fueron igualmente aplaudidos.

Para hoy está anunciada la despedida de «Mari Solettes» la cual contará entre otros «completos» el llamado «María Mari».

Mañana debutará en este coliseo el ventrílocuo «Martín».

Un suicidio

Comunican de Ibiza que se ha suicidado en una casa de la calle de Oscura número 31 el vecino Juan Bonet de 63 años casado y de oficio pescador.

Dicho sujeto para llevar a cabo tan fatal resolución se disparó un tiro con una pistola produciéndole una herida en la parte superior de la cabeza.

El motivo de llevar a desenlace tan fatal fué debido que desde hace años sufría una grave enfermedad.

Los depósitos de carbones

Según parece, ha quedado disuelta la sociedad que estaba domiciliada en Gijón y explotaba los depósitos de carbones que tenía instalados en la escollera del muelle.

Disuelta la sociedad, se procedió seguidamente a la retirada de los materiales depositados, los cuales casi ya han desaparecido por completo.

Según noticias dentro de poco los bariles, bloques y demás objetos que existen en aquel sitio serán trasladados a otro punto, dejando completamente expedita la espaciosa expociosa explanada que extiende en la escollera.

Bueno sería que se pensase que la Junta de Obras del puerto en convertir aquel sitio en paseo público, cosa de que estamos muy necesitados.

AYUNTAMIENTO

Para esta mañana a las doce y media están convocadas las Comisiones de Ensanche y Murallas y de Fomento y Beneficencia para resolver varios asuntos de su respectiva competencia.

LOCAL Y FUERZA MOTRIZ

SE ALQUILA en la fábrica y almacenes de los Sres. Pizar y Cabrer, Santa Catalina.

Clasificación y declaración de soldados

Con arreglo a lo dispuesto en la vigente ley de reemplazos, el día 6 de Marzo próximo procederá el Ayuntamiento a la clasificación y declaración de soldados del alistamiento del presente año últimamente sorteados.

A este acto deben acudir todos los mozos para ser fallados y reconocidos, y en su ausencia su padre, madre, curador poniente más cercano amo ó otra persona, al objeto de reproducir las exenciones que le asistan para eximirse de la suerte de soldado, ó contradecir las que se alegaren, presentando en el acto los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente y les pasará el perjuicio a que hubiera lugar; con arreglo a lo dispuesto en la ley y demás órdenes vigentes y caso de no presentarse cuando fueren llamados por orden numérico, se le anotará en el acto y se procederá a la formación del expediente de prófugo.

Esta mañana en el gobierno civil nos hemos enterado de que el fallo de la Diputación Provincial declarando incapacitado al concejal de este Ayuntamiento D. Antonio Ramis y con capacidad para ejercer las funciones de concejal D. Manuel Salas se había recibido ayer en aquel Centro oficial.

Según noticias el señor Fernández Caro había dirigido un oficio al presidente de la Diputación reclamando el citado fallo cuya entrega se retrasaba sin motivo justificado.

Hoy ó mañana será remitido a Madrid dicho fallo para que el ministro de la gobernación respuelva.

El fallo de la Diputación

Esta mañana en el gobierno civil nos hemos enterado de que el fallo de la Diputación Provincial declarando incapacitado al concejal de este Ayuntamiento D. Antonio Ramis y con capacidad para ejercer las funciones de concejal D. Manuel Salas se había recibido ayer en aquel Centro oficial.

Según noticias el señor Fernández Caro había dirigido un oficio al presidente de la Diputación reclamando el citado fallo cuya entrega se retrasaba sin motivo justificado.

Hoy ó mañana será remitido a Madrid dicho fallo para que el ministro de la gobernación respuelva.

ECOS DE SOCIEDAD

Personales

Ha sido nombrado maestro interino de las «Salinas» (Santanyí) nuestro distinguido compañero el joven profesor D. Pedro Juan Horrach Puig.

Nuestra enhorabuena.

Viajeros

A bordo del vapor correo «Cataluña» llegado esta mañana de Ibiza han llegado los siguientes pasajeros:

Don José Mari, D. Miguel Mari y doña Juliana Peribañez.

Gacetas

El Cónsul francés ha contratado el vaporcito «Cabrera» para que vaya a recoger un barco de vela que varó en puerto Colon hace siete u ocho días.

Dicho barco será recompuesto en esta.

SOMATOS FI

Reconstituyente de primer orden. Color sano lo da el SEROBIOLO 30

Los mejores vinos tintos y claretes se expenden en los Almacenes Esbarranch.—Sta. Cristina, 4.

ALCANCE

Madrid 17 (11'40 m.) Un discurso de Canalejas

Al saberse en los círculos políticos el discurso que el presidente del consejo había pronunciado a los comités de Madrid que fueron a la presidencia para felicitarle ha sido objeto de toda clase de comentarios.

El señor Canalejas dijo.

«Muy agradecido estoy por la atención que han tenido hacia mi los comi-

ANTIGUA CALDERERIA CAN AMBRÓS

DE G. Font Carracciolo

Construcción de Alambiques, tuberías para máquina de vapor, filtros, depósitos para espíritu de vino, calderas, tafonas de todas clases. Especialidad de la casa en] LEGIADORAS

Batería de cocina, porcelana extranjera, estañar, galvanizar y niquelar. Pelaires, 47 y 49.—Palma de Mallorca

LICOR VERDAD APERITIVO Y ESTOMACAL Pídsese en todas partes. Pormayor: Santo Cristo, 4, Palma.

MOTORES de todas clases, embarcaciones con motor, motocicletas y automóviles, nuevos y usados.—San Miguel, 19 1ª izquierda.—Da 2 y 4. Preparación para Carreras Militares Pelaires, 104-3º

esperaban el resultado de las conferencias que ha venido celebrando estos

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

PINILLOS, IZQUIERDO y C.ª
SERVICIO RAPIDO Y DIRECTO PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA
SALIDAS FIJAS DE BARCELONA CADA 20 DIAS

CATALINA

Admite carga y pasajeros debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores
Admite carga y pasajeros y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía



LLOYD ITALIANO

Sociedad de Navegación
Compañía de vapores rápidos y directos entre
BARCELONA Y BUENOS AIRES
PRINCESA MAFALDA 18 Febrero
CORDOVA 6 Marzo MENDOZA 18 Marzo P. MAFALDA 8 Abril

ENFERMEDADES BILIOSAS de ANDRÉS y FABIÁ

El GASEOSO LAXANTE
Farmacéutico premiado en Valencia
Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstrio, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

SOCIEDAD ANGLO ESPAÑOLA DE MOTORES

Gasógenos y Maquinaria General (antes Julius G. Neville)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Matón
Talleres en Mahón.—Sucursal Barcelona Plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 14.

Casa de Compra-Venta JUSTICIA MILITAR

Despúg n.º 40—ARRABAL
Se vende un carrétón, dos bicicletas y varios efectos procedentes de prisioneros.
Se compran muebles y toda clase de efectos.

PERRITO PERDIGUERO

Se ha extraviado uno color chocolate y blanco, de estatura regular y cara pequeña.
La persona que lo tenga en su poder puede devolverlo calle de Tierra Santa número 7, donde se le gratificará.

Sifilis Venéreo Anemia

Los «Confitos» Emerin dan a las vías génito-urinarias el estado normal, vitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitán y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar los males que curan radicalmente las estreñeces crónicas, prostatitis, uretritis, cistitis, catarrós de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujo blanco de las mujeres, blanorragias (gota militar), etc.
Una caja de «Confitos Emerin» con la debida instrucción, 450 pesetas.

EMERIN

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los MEDICAMENTOS EMERIN

TINTURA del Dr. PADRO

No más PELO BLANCO
Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

LA CANTABRICA

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS
Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervencidas y fiscalizadas por el Estado.
Domicilio Social.—MADRID—Almirante, 10

CALICIDATIZA

Entiende rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

VENEREO, SIFILIS, ANEMIA



Estrecheces urtrales, prostatitis, cistitis, catarrós de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos

COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, devolviendo a las vías genito-urinarias a su estado normal.
MALES VENEREOS: Purificación reciente ó crónica, gota miliar, saramiento en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES O INYECCION COSTANZI.
SIFILIS: Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB-COSTANZI.
ANEMIA: Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etcetera, se curan tomando el maravilloso ELIXIR-NUTRO.

BUENOS AIRES

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, etc.

Banco Vitalicio de España

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
Domicilio Social: Rambla de Cataluña, 18 y Cortes, 603, Barcelona, uno de los 63 edificios de su propiedad.
Capital suscrito: 15.000.000'00
Capital desembolsado: 3.750.000'00

LLOID SABAUDO

El día 4 Marzo saldrá de Barcelona, directo para BUENOS AIRES el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha TOMASO DI SAVOIA realizando la travesía en QUINCE DIAS

CALICIDA LLUCH

Entiende rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado COMERCIALES È INDUSTRIALES

Ya en el Invierno, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de Sedería, Lenería, Muebles, Sastrería, Sombrerería, Modas, Zapatería, Almonedas, Labores, Sombrillas, etc., se apresten a hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo sólo a la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudará de cuánto queda expuesto y pedid la tarifa de periódicos combinados, a la base de la gran economía, al Centro de Anuncios de Serra, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.